
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO.

MARTES 3 DE JULIO DE 1810.

PORTUGAL.

Lisboa 18 de Junio.

Noticias transmitidas de Serradilla (frontera de España) en fecha de 5 de Junio.

José entró en Madrid á 17 del pasado: á 22 dió órden para hacer una iluminacion en obsequio de la reina, y á 25 partió para Valladolid, ordenando que los presos siguiesen la misma direccion: á 26 entraron en Madrid 30 hombres, y allí se conservan. Los destacamentos de Bejar y Calzada de Baños salieron para Ciudad-Rodrigo, y los de Barco y Congosta se unieron en Ávila, y marchan para Madrid. Los destacamentos de Talavera y Momustra partieron con el mismo destino.

Bassecourt unió en Cuenca un ejército de 20 hombres la mayor parte madrileños que huyeron por evitar la conscripcion de José. El ejército de Castilla la vieja está en movimiento para Ciudad-Rodrigo, con grande repugnancia especialmente de los extranjeros. La desercion continúa en ser considerable: una partida de 20 infantes desertó de Baños, y fue seguida por algunos dragones franceses, sobre los cuales hizo fuego, y los dragones se retiraron.

Noticias transmitidas de Badajoz en 13 de Junio.

Todo el cuerpo de Regnier está reunido en Mérida: el de Mendizabal en Xerez de los Caballeros: O-Donell está

en Albulquerque, y destacó avanzadas hasta Montanches. Persona de crédito que llegó de Madrid, afirma que los pueblos vecinos á aquella corte se sublevaron contra los franceses.

Idem Lisboa 19 de Junio.

Llegaron gazetas de Cadiz hasta 8 del corriente, y traen noticias de Aragon, Cataluña, Valencia y Murcia hasta 20, 23, 26 y 29 de Mayo. Mientras que Suchet fué á hacer el sitio de Lérida casi todo el Aragon se puso en insurreccion. Puede verse la accion brillante de Villacampa en el artículo siguiente.

Peniscola 27 de Mayo.—Á 13 del corriente atacó y batió el General Villacampa entre el Fresno y Calatayud 650 franceses: murieron en la accion D. Josef Alcalde, oficial español juramentado al servicio de José, y D. Pedro Tena, nombrado corregidor de Calatayud por el mismo José. Solo se salvaron de los enemigos unos 14, que pudieron escapar. (*Gazeta de la Regencia.*)

El Baron de Herves estaba desde el día 7 de Mayo cercando con dos divisiones el fuerte castillo de Alcañiz: el fuego aun continuaba en la data de las últimas noticias.

De la Cataluña sabemos los detalles de la accion de 23 de Abril, que fué honrosa para los españoles, á pesar de haberla perdido por verse obligada la infantería á combatir contra la caballería enemiga. En la orden del día del 27 de Abril agradece O-Donell al ejército el modo intrépido con que se habia portado.

Decíase que la plaza de Lérida habia capitulado el 13 de Mayo, y que el General O-Donell habia prohibido á todo el ejército recibir algun oficial ó sargento de aquella cobarde guarnicion. En contraposicion, los valientes de Hostalrich han defendido el fuerte hasta 12 de Mayo: salieron de noche, y atravesando á viva fuerza el campo enemigo habian llegado casi todos en número de 800 hombres al campamento español de Villafranca.

Vienen los detalles de la llamada expedicion de Sebastiani

por el reyno de Murcia: no fué mas que una correría de salteadores: despues de haber robado alguna cosa, que no fué mucho, volvió para Granada, dexando en Guadix y Baeza cuerpos destacados. Las partidas de patriotas llegan hasta este último punto.

Por las noticias de Guadalaxara y de la Mancha consta que los dos famosos xefes de guerrillas el Empecinado y Franciquete tienen dado últimamente al enemigo golpes funestos. Segun el diario Mercantil de Cadiz de 7 de Junio, en dos encuentros que tuvo el primero de aquellos xefes perdieron los franceses mas de 200 hombres y 4 piezas de campaña. (No tiene duda que por este motivo los franceses empujan tropas para Madrid.

En la Andalucía, el General frances Noirot fué á atacar con 2500 hombres á Marbella: despues de tres dias de ataque se retiró dexando 30 muertos, fuera de los que enterrara, y llevando mas de 100 heridos.

En Montellano, uno de los lugares de la Sierra de Ronda, el Juez D. Josef Romero con sola su familia, aunque numerosa, se defendió en su propia casa de un grande cuerpo frances: todo el lugar fué quemado, pero la casa se salvó; y los enemigos se retiraron con la pérdida de mas de 100 hombres. Es una de las acciones mas pasmosas de valor que tenemos leído.

Noticias transmitidas de Almeyda de 13 del corriente.

Los franceses gastaron cinco dias en transportar su artilleria gruesa de Bóveda para S. Muñoz, que son tres leguas. Desde alli mandaron las bestias para Salamanca, tal vez por juzgar aun ahora impracticable su paso por tierras tan pantanosas. Las tropas que guarnecian Burgos, Valladolid &c., van marchando para Salamanca, quedando allí muy cortas guarniciones. En el dia 9 fué quando entró en Ciudad-Rodrigo el gran convoy de harina y municiones.

El General Carrera tiene su quartel general en Almedilla; cubre la derecha de los ingleses. Los franceses baxan su campamento para el rio, y estarán de la parte de Portugal cosa de 20, que son los que interrumpen la comu-

nicación; los que sin duda al primer movimiento del General Carrera, ó de Crawford, repasarán el río. De Salamanca á Ciudad-Rodrigo habrá 200 franceses y 4 regimientos de caballería. En esta última ciudad reina el mayor entusiasmo. En la noche del 11 se hizo desde ella un grande fuego para deshacer las obras de los enemigos.

Cádiz 4 de Junio.

Proclama fixada en el Reyno de Córdoba.

Amigos, y compañeros: Nuestro respetable Gobierno que legitimamente representa á nuestro desgraciado Monarca el Señor D. FERNANDO VII, ha condescendido con vuestros deseos, y me manda que vuelva otra vez á unirme con vosotros, acompañandome dignos oficiales que dirijan nuestras operaciones, que las harán tan útiles á la Patria como terribles al enemigo. Para confusion de este es preciso que os reunais en el punto que os tengo advertido, y que permanezcáis en él hasta mi llegada, con la constancia y resolucion que formásteis desde el principio, y que tantas veces habeis jurado al pie de los sagrados Altares. Animo, amigos y compañeros, y vamos á perfeccionar nuestra sagrada insurrección. No permitamos que por mas tiempo se ultrajen nuestro Dios y sus Santos; que se violen nuestras madres, esposas, hijas y hermanas; y que se arranquen con violencia de nuestro seno los mismos cuyos brazos defienden la independendia y libertad del terreno español. Antes morir que tener parte con los gavachos. Acometedlos mas y mas, seguros de que brevemente os acompañará vuestro = *Canónigo Africano*.

Esta proclama amaneció fixada el dia 14 de Mayo en algunos pueblos del reyno de Córdoba, causando el favorable efecto de presentarse muchos al servicio de las partidas. Una de estas pasó en el mismo dia 14 á los montes de Luque en la ocasion de estarlo saqueando los franceses en número de 30; uno de los paisanos comenzó á gritar diciendo "viene la partida del *Africano*" y al punto huyeron los franceses, dexando los caballos, armas, maletas, y quanto tenían robado. Fueron perseguidos, y solo se escaparon 3, siendo degollados los 27.